



MIÉRCOLES 13 DE DICIEMBRE DE 2023

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

PRESUPUESTO IEEQ

COLUMNA BAJO RESERVA

CERCA DE 300 MDP ASIGNARÁN A LA ORGANIZACIÓN DEL PROCESO ELECTORAL. En la ley de egresos estatal que hoy se aprobará, nos refieren, destaca el gasto que se aplicará para el proceso electoral. El 2 de junio venidero se renovarán las 18 alcaldías y el Congreso local, por lo que se realizará una erogación importante en este rubro. Al **Instituto Electoral del Estado de Querétaro** que preside Grisel Muñiz Rodríguez le asignarán 290 millones 692 mil pesos, pero además al Tribunal Electoral del Estado de Querétaro se le darán 8 millones de pesos. (EUQ 2)

PARTICIPACIÓN CIUDADANA

LEY DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA EN QUERÉTARO SERÍA LA MEJOR DEL PAÍS: WALTER LÓPEZ

Por Manuel Córdoba

El vocero por el Frente Queretano por el Derecho a la no Discriminación y al Estado Laico, Walter López, mencionó que de aprobarse la propuesta de ley de participación ciudadana que propusieron 36 organizaciones civiles en Querétaro, sería el mejor dictamen en este tema en México. Recordó que se realizaron mesas de trabajo al respecto con las organizaciones y el documento fue entregado a la Comisión de Participación Ciudadana del Congreso local, la cual es presidida por la diputada local por el Partido Revolucionario Institucional (PRI) Graciela Juárez Montes, y se hizo el compromiso que sería analizado y terminado el trabajo legislativo el pasado mes de noviembre, sin embargo, dicha comisión no ha entregado la iniciativa a las organizaciones. “Como la estamos planteando, sería la mejor ley de todo el país (...) ya se tuvieron durante este año varias mesas de trabajo con las personas de política colectiva y estamos a la espera, está a punto de salir la propuesta desde la comisión para plantearse a las organizaciones”, enfatizó. A pesar de lo anterior, Walter López, aseguró que se tiene la expectativa de que la iniciativa se tenga lista para el presente mes, para que de esta manera se implemente en el próximo año. También agregó que el documento fue entregado al titular de la Secretaría de Planeación y Participación Ciudadana, Antonio Rangel Mendez, y al **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**. Puntualizó que actualmente se tiene una ley de preocupación ciudadana, sin embargo, es muy antigua y únicamente ha sido usada una vez. Concluyó comentando que esta iniciativa ayudará a resolver las necesidades de los ciudadanos y podrá prevenir confrontaciones como sucedieron en El Nabo y Escolásticas.

<https://codiceinformativo.com/2023/12/ley-de-participacion-ciudadana-en-queretaro-seria-la-mejor-del-pais-walter-lopez/>

<https://news.eseuro.com/local/2757296.html>

GRUPOS VULNERABLES

SE DEBE GARANTIZAR PRESENCIA DE GRUPOS VULNERABLES: WALTTER

Por Gualita Jiménez

El vocero del Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación y el Estado Laico (FQDNDEL), Waltter López González, aseguró que los partidos políticos deberán entender las condiciones en las que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) declaró inválida la Reforma Electoral del estado de Querétaro, aprobada en julio de este año. El activista recalcó que, pese a que esta reforma aún regirá el presente proceso electoral, los partidos políticos deberán revisar los preceptos que fueron considerados como inconstitucionales, particularmente en la postulación de las fórmulas destinadas para grupos vulnerables. Es decir, los llamó a garantizar la participación de adultos mayores, personas de la comunidad indígena, migrantes, personas con discapacidad, jóvenes y miembros de la comunidad LGBT, en candidaturas de elección popular. De la misma manera, refirió la “exhibición” de los procesos en otras instancias, como el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro, a quien la Suprema Corte de Justicia “le corrigió la plana”. “La única garantía es voluntad política

Coordinación de Comunicación Social 1

MIÉRCOLES 13 DE DICIEMBRE DE 2023

de los partidos, que ahí es donde está el tema. Ahorita, quedaron exhibidos, no solamente los legisladores que la votaron así de inconstitucional; sino también al Tribunal Electoral del Estado de Querétaro. Cuando hicimos el famoso camino con los juicios por los derechos político-electorales, decidieron y le dieron la razón a la legislatura”, argumentó. Walter López comentó que el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** tendría las facultades para abonar al cumplimiento del precepto de participación de grupos vulnerables. “Ya sabemos que con esa ley inconstitucional vamos a jugar este proceso. Creo que el siguiente camino aquí es el IEEQ. El IEEQ debería de sacar lineamientos en base a la ley esta que todavía correrá, pero abriendo más espacios. Creo que el IEEQ tiene la posibilidad de proponer mecanismos flexibles y amplios para la participación de los grupos en situación de discriminación”, manifestó. Cabe recordar que la normativa electoral invalidada establece la inclusión de una sola fórmula destinada a alguno de los cinco grupos vulnerables, lo que no garantiza en su totalidad la representación de todos los grupos. “Nosotros ya sabemos que esto es inconstitucional, entonces decirles a los partidos que no esperamos que jueguen al mínimo, sino que vamos a estar muy observantes de que jueguen y abran espacios para todos los grupos”, concluyó López González. (PA 8)

<https://plazadearmas.com.mx/se-debe-garantizar-presencia-de-grupos-vulnerables-walter/>

<https://news.eseuro.com/local/2762210.html>

DENUNCIAS

COLUMNA RED COMPARTIDA | TRIBUNAL DE LA 4T

La salida de Reyes Rodríguez Mondragón es, literalmente, machetazo a caballo de espadas y si no es cosa de recordar cómo se fue Janine Otálora a la que grilló como nunca el tribunal en fuga, no hay modo ahí. No queda clara la jugada. En serio, mire atraparon a Rodríguez Mondragón y su margen de acción era ya limitado. Los tres inconformes saben jugar favoreciendo al poder en turno, eso es lo que se ve ¿Quién gana, quién pierde, cómo queda el asunto? Bueno, sin duda alguna gana el presidente Andrés Manuel López Obrador, porque tendrá una presidencia a modo en el TEPJF y lo mejor de todo es que esto no quiere decir que haya intervenido; pierden todos los opositores, aunque no se percatan de ello, eso es lo que acaba de ocurrir. Morena ya no requiere nombrar a los magistrados que faltan, porque ya tiene de su lado a toda la sala superior. (...) El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, de Grisel Muñiz, puso la lupa en la dirección regional de la Secretaría del Bienestar, de Ana Luisa Chávez, por el posible uso electoral de los programas sociales en esa entidad. Resulta que la funcionaria anda por ahí condicionando los apoyos federales en favor de algunos candidatos como el senador Gilberto Herrera Ruiz, quien busca competir para un periodo más; esto según quedó registrado en un audio que está ya en poder de la autoridad electoral.

<https://www.la-prensa.com.mx/analisis/red-compartida-tribunal-de-la-4t-11141777.html>

INFORMACIÓN ELECTORAL

SOMOS UN MILLÓN 886 MIL 714 ELECTORES

Domingo Bautista, vocal del Registro Federal Electoral de la Junta Local Ejecutiva del INE, señaló que actualmente hay en la lista nominal un millón 886 mil 714 registros, mientras que en el padrón electoral están inscritos 1 millón 867 mil 415 ciudadanos. (PA 1 y 8)

MORENA IMPUGNA LOS CONSEJOS DISTRITALES DEL INE

Morena presentó una impugnación para que se revise el proceso de integración de los Consejos Distritales, informó la vocal ejecutiva del Instituto Nacional Electoral en Querétaro, Ana Pérez. Según explicó, el partido guinda consideró en este recurso que la revisión de los antecedentes de los integrantes de los consejos se realizó con falta de exhaustividad y explicó que será el Consejo General del INE el que resuelva la impugnación. (EUQ 3)

MIÉRCOLES 13 DE DICIEMBRE DE 2023

ESPERAN QUE INCREMENTE LA VOTACIÓN DE PAISANOS

La organización Fuerza Migrante espera que la posibilidad de elegir al próximo presidente de la República despierte el interés de los paisanos radicados en Estados Unidos e incremente su participación en la votación del próximo 2 de junio de 2024, que en 2021 fue de apenas dos mil 300 personas. Fernando Rocha, integrante de la organización, detalló que en Estados Unidos habitan alrededor de 200 mil queretanos de primera generación y más de 650 mil de segunda y tercera generación, por lo que destacó la importancia de su participación en el próximo proceso electoral. (DQ 8)

ENCUESTAS

“CHEMA” CIERRA BRECHA CON MACÍAS

Por Guillermo González Hudson

La empresa de encuestas Poligrama puso con un índice de conocimiento del 32.2% entre los ciudadanos de la capital queretana y 91% de opiniones buenas, por segundo mes consecutivo, a José María “Chema” Tapia Franco, quien se pone al frente de los aspirantes a candidatos del bloque de la Cuarta Transformación y cerró la brecha con el aspirante panista Felipe Fernando Macías a 8 puntos. De acuerdo con la encuesta realizada entre habitantes del municipio capitalino, “Chema” Tapia supera en preferencia y posicionamiento social a los aspirantes Paloma Arce, al excandidato a la presidencia municipal por Morena, Arturo Maximiliano García Pérez, y al exdiputado local Mauricio Ruiz Olaes. La medición de Poligrama, dada a conocer por el equipo del aspirante, indica que sin hacer campaña aún, si fueran las elecciones en este momento el ligar a “Chema” Tapia con los partidos Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Verde Ecologista de México (PVEM) y del Trabajo (PT), le permitiría ponerse a sólo 8.6 puntos porcentuales del eventual candidato del Partido Acción Nacional (PAN). La encuesta se realizó apenas unos días después de que Tapia Franco anunció su aspiración de encabezar la fórmula de **Ayuntamiento** de la alianza Morena-Verde-PT en el próximo proceso electoral. Los resultados para el resto de los aspirantes fueron, según el estudio, de 24% de conocimiento para Paloma Arce, con un índice de 32.8% de opiniones negativas; mientras que para Arturo Maximiliano García el nivel de conocimiento subió a 30%, con igual porcentaje de negativos; en tanto que sólo el 17.2% de los encuestados dijo conocer a Mauricio Ruiz, con 34.9% de opiniones negativas. Al respecto, “Chema” Tapia comunicó ayer que seguirá trabajando para construir una candidatura competitiva y de unidad que permita que la cuarta transformación llegue a la ciudad de Querétaro. Destacó que este tipo de encuestas serias sirven para orientarse y tomar decisiones y seguir trabajando pues no son “encuestas cuchareadas que tienen como objetivo publicitarse, la autocomplacencia y engañar a la gente”. En la presentación de la encuesta, Poligrama asegura que el nivel de confianza es de 95% y se estima obtener un margen de error de 3.10% puntos porcentuales. En entrevista con Diario de Querétaro, Tapia confirmó su aspiración, aunque se dijo respetuoso de los tiempos y normas electorales, por lo que se definió hasta ahora sólo como aspirante a ser coordinador de la 4T en la capital del estado. El aspirante ha señalado que vive en la capital desde hace 14 años y que ya recorrió las 426 secciones electorales en que se divide el municipio, por lo que ha podido observar la realidad de la seguridad y el combate a la pobreza. (DQ 8)

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/chema-cierra-brecha-con-macias-11140806.html>

NOTAS PRINCIPALES

DQ: ALCANZA EL MARQUÉS RECAUDACIÓN RÉCORD

Enrique Vega Carriles reporta un incremento de 600 millones de pesos en este año.

N: UN ESFUERZO COLECTIVO: K

Querétaro, puente de lanza en materia de mejora regulatoria, gracias al trabajo continuo.

AM: ELEVA CORREGIDORA 6% DE SU PRESUPUESTO

Para el ejercicio fiscal de 2024, el municipio ejercerá mil 620 mdp, que se emplearán en obras públicas, servicios y apoyos sociales, indicó Roberto Sosa Pichardo.

Coordinación de Comunicación Social 3

MIÉRCOLES 13 DE DICIEMBRE DE 2023

EUQ: DIGITALIZA GOBIERNO ESTATAL 25% DE TRÁMITES, SEÑALA KURI

Destaca que con el Portal Único de Trámites y Servicios se reduce tiempo de los "procedimientos engorrosos" y optimiza la gestión administrativa.

CQRO: DIGITAL, EL 25 POR CIENTO DE LOS TRÁMITES DEL GOBIERNO ESTATAL

Mauricio Kuri González destacó que el avance de la simplificación de los trámites gubernamentales es resultado del trabajo en conjunto y continuo entre las autoridades y la sociedad.

PA: DEVOCIÓN A LA VIRGEN MORENA

En el templo de la Congregación fieles entonaron mañanitas a la Virgen.

PODER EJECUTIVO

AVANZAN EN SIMPLIFICAR TRÁMITES ESTATALES

El gobernador Mauricio Kuri encabezó la primera sesión ordinaria 2023 del Consejo de Mejora Regulatoria, destacó que se ha realizado un gran esfuerzo para simplificar los procesos en las dependencias, gracias a la implementación del Portal Único de Trámites y Servicios, lo cual ha contribuido a la reducción de procedimientos engorrosos y ha optimizado la gestión administrativa. (N 2)

AVANZAN TRABAJOS EN AV. TECNOLÓGICO

De acuerdo con el gobernador Mauricio Kuri, los trabajos que se realizan sobre avenida Tecnológico en San Juan del Río, deberán estar listos para el próximo 28 de este mes, esto según lo marca el contrato. (NSJR 1 y 2)

NO HAY FECHA PARA CARRIL CONFINADO DE 5 DE FEBRERO

Aún se encuentra sin definir la apertura del carril confinado por el que transitará el transporte público sobre Paseo Cinco de Febrero; pese a que ya está concluida la infraestructura, las obras complementarias que permitirán su operación aún están en proceso, lo que no permite definir una fecha para la puesta en marcha. El gobernador Mauricio Kuri, informó que ya están concluidas las 7 estaciones en las que los usuarios podrán ascender y descender del transporte público; sin embargo, aún faltan algunas obras para que estos usuarios puedan acceder a dichas estaciones. (EUQ 6)

LA VACUNA ABDALÁ, SÓLO PARA GRUPOS VULNERABLES

La vacuna cubana Abdalá, que tiene efectos contra el covid-19, solamente es aplicada a grupos vulnerables por disposición del gobierno federal; es decir, no está abierta para toda la población, de acuerdo con información de los SESEQ. El 23 de octubre pasado, la dependencia estatal, en coordinación con las instituciones del sector salud, inició la Campaña de Vacunación en las unidades médicas estratégicas del estado. (DQ 10)

PODER LEGISLATIVO

IMPULSARÁN CAMPAÑAS PARA EVITAR LLAMADAS DE BROMA AL 911

El presidente de la Comisión de Seguridad Pública y Protección Civil en la LX Legislatura, Antonio Zapata, reconoció que aún resulta complicado el poder legislar o sancionar las denominadas "llamadas de broma" que se realizan a las líneas de emergencia, como el 911. (PA 12, CQRO 6)

MUNICIPIOS

LUIS NAVA INVITA A COLABORADORES DEL MUNICIPIO A REDOBLAR ESFUERZOS ESTE 2024

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, convivió con cerca de 3 mil 400 colaboradores municipales en la comida navideña, donde reconoció el compromiso de las y los empleados por hacer la diferencia en la

MIÉRCOLES 13 DE DICIEMBRE DE 2023

construcción de la ciudad que queremos, con una mejor calidad de vida para todas las familias queretanas. (N 1 y 3)

SIN VACACIONES, EL 78% DE LA BUROCRACIA MUNICIPAL

Para brindar atención a la población, el 78% del personal del municipio reservará su periodo vacacional y el 12% saldrá de vacaciones, incluyendo, trabajadores sindicalizados y de confianza. (N 3)

ESTE AÑO SE HAN CASADO 62 PAREJAS DEL MISMO SEXO

En lo que va del año 2023 se han celebrado 62 matrimonios igualitarios en el Municipio de Querétaro; así lo informó el director de la Oficina del Registro Civil en la capital del estado, José Luis Romero, quien precisó que, de estas uniones civiles, 27 parejas son entre mujeres y 35 entre hombres. (PA 10)

ALCANZA EL MARQUÉS RECAUDACIÓN RÉCORD

Este año el municipio de El Marqués cerrará con una recaudación histórica de 3 mil millones de pesos, lo que representa un incremento de 600 millones de pesos con respecto al 2022, informó el alcalde Enrique Vega. "Vamos a cerrar con una Ley de Ingresos total de 3 mil millones de pesos, 600 millones más que el año pasado, y con base en eso vamos a desarrollar nuestro presupuesto de egresos, el cual estamos elaborando", indicó. (DQ 5)

REITERA ENRIQUE VEGA SU COMPROMISO CON LOS HABITANTES DE EL MIRADOR

El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega, reafirmó su compromiso con los residentes del fraccionamiento El Mirador, asegurando que se buscarán proyectos integrales que permitan a los ciudadanos participar en diversas actividades y fortalecer el tejido social. (N 1 y 7)

NO HABRÁ IMPOSICIÓN DE PROYECTOS: ENRIQUE VEGA

El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega Carriles, garantizó que no habrá imposición de proyectos tras la inconformidad de vecinos de El Mirador. Se trató de habitantes de este fraccionamiento que se inconformaron por la construcción de un salón de usos múltiples en ese complejo habitacional, al argumentar afectaciones a las áreas verdes. (AM 6)

CORREGIDORA AUMENTA PRESUPUESTO PARA 2024

El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo, destacó que ya se tiene el presupuesto económico para el próximo año, con mil 620 millones de pesos. En ese sentido, indicó que el objetivo es subir la inversión pública en apoyos sociales y obras públicas del municipio, con la finalidad de dar mantenimiento a las calles. (AM 3)

BUSCAN CERRAR 2023 CON 30 MDP ADICIONALES

El municipio de San Juan del Río prevé cerrar el Presupuesto de Ingresos 2023 con 30 millones de pesos adicionales, pues, gracias a las estrategias implementadas para la recaudación del impuesto predial sobre multas y recargos, se han acercado a los 20 millones de pesos durante octubre y noviembre. Durante este mes se mantiene activa la campaña del 85% en descuento predial sobre multas y recargos y un 40% adicional para las comunidades con mayor vulnerabilidad respecto a sus viviendas. Por lo tanto, la expectativa de alcanzar los 30 millones de pesos es alta. (ADSJR 11)

MUNICIPIO ATRAE CONGRESO DEL AGUA EN 2024

El municipio de San Juan del Río será sede del Congreso del Agua de la Cuenca del Río Pánuco, que se celebrará el próximo año, dio a conocer el presidente municipal, Roberto Cabrera, durante la convivencia anual con trabajadores de la JAPAM, organismo autónomo dirigido por Gabriel Figueroa. (ESSJR 4)

MIÉRCOLES 13 DE DICIEMBRE DE 2023

INFORMACIÓN GENERAL

ANUNCIARÁN PRESIDENTA DE COPARMEX EN QUERÉTARO

A partir de hoy, Beatriz Hernández presidirá el cargo de la presidencia de la Confederación Patronal de la República Mexicana en Querétaro, informó Jorge Camacho. Estuvo en mi consejo y ella queda como candidata de unidad”, expresó. Agregó que la recuperación económica en el país va bien. (AM 3)

CONCLUYE EL REGISTRO DE MIGRANTES PARA RETORNO

Terminó el proceso de registro de las 600 familias que se espera que retornen a México el 19 de diciembre desde Estados Unidos, y para lo cual habrá un importante operativo. La Caravana del Migrante AC reveló que el 18 de diciembre se hará el registro en la Arena Energy, Laredo TX, de 8:00 a 21:00 horas , y la caravana saldrá el 19 de diciembre, a las 5:00 horas, entrando a México por el Puente II Juárez-Lincoln. (AM 3)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

Alborotados. En el municipio de Amealco se quedaron con las ganas de tener una base de la Guardia Nacional. Dieron el terreno, lo limpiaron para dejarlo “al 100” con tal de que este año empezara la construcción del inmueble, pero el Gobierno federal determinó que siempre no, que no hay lana para la obra y que mejor para después ¡Se las aplicaron!. **Rescate.** Hablando de Amealco, el presidente municipal René Mejía Montoya, ese que no paga a los abogados que lo rescatan de sus desastres, llegó al cargo como candidato del PRI, pero ahora ve tan débil y chiquito al partido que dirige Abigaíl Arredondo que mejor pidió ayuda a los panistas del grupo de Ricardo Anaya, para que lo adopten y lo hagan ganar (ellos sí) la reelección tras su trienio gris. **Sufren.** Y hablando de “anayistas”, cada vez más tensa la relación de grupos internos en el PAN porque -dicen- no se reparte juego a todos ni hay criterios competitivos al escoger candidatos rumbo a las elecciones del 2024 ¿Será?. (DQ, ESSJ 4)

EXPEDIENTE / Q

Por Adán Olvera

Recuperados. La recuperación económica de las medianas y microempresas en México tras la pandemia ha sido un proceso gradual y variable; en el caso de Querétaro, asegura la Confederación Patronal de la República Mexicana, a través de su presidente, Jorge Camacho, asegura que el 70 por ciento de empresa ya ha logrado recuperarse. Un importante número de pequeñas unidades de negocios enfrentó el cierre de operaciones; algunas de ellas tuvieron que cerrar temporal o permanentemente debido a las restricciones y medidas de confinamiento. Otra problemática fue que la disminución de la demanda de bienes y servicios afectó a numerosas empresas, especialmente en sectores como la hotelería, turismo y entretenimiento; en este último segmento fueron los daños más severos que hoy están recuperados; la falta de ingresos y la acumulación de deudas llevaron a problemas financieros para muchas empresas, especialmente las más pequeñas. Otra problemática delicada fue aquellas empresas que no estaban preparadas para operar de manera virtual o en línea tuvieron que adaptarse rápidamente, lo que puede ser un desafío en términos de tecnología y recursos. Para algunas empresas, la única opción fue reducir la fuerza laboral para hacer frente a la crisis económica y esto trajo desempleo. A pesar de estos desafíos, algunas empresas también han encontrado oportunidades para innovar, diversificar y adoptar nuevas formas de operar. La recuperación, en el caso de Querétaro, se siente y vemos como la actividad económica ha regresado a importantes niveles. No deja de existir una situación compleja en la economía y dependerá de diversos factores, para que la microempresa se recupere del todo; la capacidad de adaptación a nuevas formas es determinante. **De rebote** Los problemas en INDEREQ parece que no tienen solución, es más importante dónde hacer lío que dedicarse al fin principal que es procurar excelencia deportiva y recreación en la población; desde la coordinación jurídica que encabeza una licenciada Herrera, arman problemas dónde no los hay. (DQ, ESSJ)

BAJO RESERVA

HOY APRUEBAN LOS DIPUTADOS EL PAQUETE ECONÓMICO PARA 2024. Los diputados locales, nos cuentan, se van de vacaciones el próximo viernes, pero antes tendrán que dejar aprobado el paquete

Coordinación de Comunicación Social 6

MIÉRCOLES 13 DE DICIEMBRE DE 2023

económico para el ejercicio fiscal 2024. Por eso hoy sesionarán a marchas forzadas, lo harán en dos sesiones de Pleno. En una de ellas, nos cuentan, sacarán sin modificaciones la propuesta que presentó el gobernador Mauricio Kuri de contar con un presupuesto de más de 61 mil 821 millones de pesos, cantidad que representa un incremento de 15.9% con respecto a la Ley de Ingresos del ejercicio inmediato anterior. También los legisladores aprobarán este día las leyes de ingresos de los 18 ayuntamientos y con eso cierran la cortina y los volveremos a ver hasta los primeros días de enero. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Destaca entrega de lentes a 3 mil estudiantes de El Marqués. Este 12 de diciembre, a través de redes sociales, el gobernador Mauricio Kuri González informó que, a través del “Programa ver bien para aprender mejor”, más de 3 mil estudiantes de primarias y secundarias en el municipio de El Marqués recibieron lentes gratuitos que los ayudaron con sus problemas de la vista y a mejorar su rendimiento escolar. Así mismo, ante la temporada invernal, el mandatario estatal invitó a la población a sumarse a la colecta de cobijas 2023. Recordó que entre los centros de acopio de cobijas se encuentran el Centro de Rehabilitación Integral de Querétaro (CRIQ) y el Centro Educativo y Cultural Manuel Gómez Morín. **Cámara de Comercio, pendiente de operativos de retiro de mobiliario.** El presidente de la Cámara de Comercio de Querétaro, Fabián Octavio Camacho Arredondo, expresó que se mantiene con comunicación con sus agremiados para conocer el estatus de sus licencias, luego de que autoridades del municipio de Querétaro informaron que comenzarán a retirar mobiliario como mesas, sillas, letreros y sombrillas en comercios ubicados en el Centro Histórico. Explicó que, hasta el momento, ninguno de los socios de la Cámara que representa se ha visto afectado por el retiro de mobiliario. “Estamos en comunicación constante con los socios de la cámara, particularmente con los del Centro Histórico, para poder reconocer quiénes cumplen con los pagos de regularización (...) hasta el momento no tenemos reporte de que alguno haya tenido alguna implicación en este sentido”, dijo. **Emite SESA recomendación a quienes padecen enfermedad respiratoria.** Ante la temporada invernal y el número de casos de enfermedades respiratorias agudas, la Secretaría de Salud (SESA) del estado recomendó de manera particular a los enfermos usar cubrebocas, no automedicarse, acudir a la unidad de salud más cercana, abrigarse y consumir bebidas calientes no alcohólicas, no suspender la alimentación, evitar lugares de concentración poblacional, cubrir nariz y boca al toser o estornudar utilizando el ángulo interno del codo o con un pañuelo desechable, nunca con las manos; no saludar de forma directa (de beso o mano), evitar el contacto de niños enfermos o personas con enfermedades crónicas, así como lavar los utensilios usados por las personas enfermas de forma constante y con agua y jabón. (CQRO 2)

FUEGO AMIGO

MARÍA FERNANDA II fue coronada la noche del lunes en el Teatro Metropolitano como reina de las Fiestas de Querétaro por el gobernador Mauricio Kuri y su esposa Car Herrera, acompañados por la secretaria de Turismo, Adriana Vega Vázquez Mellado y la presidenta de los festejos, Gloria García Alcocer. ¡Vivan nuestras tradiciones! (PA)

FUENTE DE EL MARQUES

Por Juan Antonio del Agua

Lole por Lenia Batres. La víspera de la elección de la nueva o nuevo ministro de la Suprema Corte en el Senado, la Asociación Nacional de Abogados Democráticos se pronunció por LENIA BATRES, a través de su vocero LOLE GONZÁLEZ, líder normalista de Mayo de 80. Ellos, los de entonces, son los mismos. Agua de la historia para la memoria. (PA)

PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A Venegas Ramírez

La lucha por el Congreso de la Unión. Inició el maratón Guadalupe-Reyes: Sabino. PAN ya tiene definiciones; 4-T todavía pondera. Murió Federico Malpica, fundador de UCO/QRO. Exige Nava a colaboradores redoblar esfuerzos. Justo reconocimiento de UAQ a Juventino Castro. **Tic tac.** Va terminando el año y se van acomodando las precandidaturas federales en Acción Nacional, no así en el Movimiento Regeneración Nacional, tan multiforme en sus procesos internos y con el acento impuesto por el presidente López Obrador para lograr mayoría en las cámaras. Dice Pepe Fonseca que en la democracia el jefe hace



MIÉRCOLES 13 DE DICIEMBRE DE 2023

mayoría y eso aplica en todos los partidos, como quedó demostrado con la postulación de Claudia Sheinbaum como virtual sucesora, a pesar de que -je, je, je- ya se había acabado el dedazo. Y si no pregunté a Ebrard, que hace justamente un año se veía como candidato de la 4-T. “Confía en ganar” cabeceó PLAZA DE ARMAS el lunes 12 de diciembre de 2022 la entrevista exclusiva con el entonces canciller, realizada en el Club de Industriales de Querétaro. Encuestas confiables, pedía Marcelo, sin saber que, como luego aclarara la secretaria general Citlali Hernández, en Morena los votos son ponderados. No valen lo mismo los de los campesinos de la sierra que el de una empresaria o los de los fifis de Las Lomas. Vale recordarlo porque en unas semanas sabremos a quiénes presentarán como contrincantes de los panistas Lupita Murguía y Agustín Dorantes en la lucha por el Senado. ¿Cómo “equilibrarán las votaciones”? No sabe uno. Nomás recordar que en el 2018 Celia les ganó a Gilberto y Santiago la candidatura al gobierno. Para empezar, ya definieron que va mujer en primer lugar. Y déjeme contarle que los guindas tienen más candidatas que candidatos. Ahí están Paloma Arce, Andrea Tovar, Beatriz Robles, Maribel Barrón, Carmen Gómez, Rosa María Cordova y hasta la exsenadora priista Coco García Quiroz, suplente de José Calzada Roviroso y ahora colaboradora de una hermana de Adán Augusto López. ¿Y quién de los hombres en la segunda fórmula?. Tenga en cuenta a Santiago Nieto, Gilberto Herrera, Luis Bárcenas y, en ese frente multicolor, al diputado verde Ricardo Astudillo. Así de fácil. Así de difícil. **-OÍDO EN EL 1810- Frente.** Que la alianza PAN/PRI está firme en Querétaro y están definidos los nombres para cuatro de las seis diputaciones federales, en donde aparecerán los priistas Abigaíl Arredondo y Mario Calzada, en el primer y quinto distrito, junto con los panistas Germain Garfias y Roberto Sosa en el segundo y cuarto. Por definir tercero y sexto, en donde irá mujer. Tómelo en cuenta. **¡PREEEPAREN!- Educador.** Murió el ingeniero Federico Malpica Cárdenas, fundador de la UCO-Querétaro, hombre visionario e idealista. Activísimo, a sus 76 años, desarrollaba proyectos para mejorar la educación, especialmente entre los jóvenes preparatorianos, para apoyarlos en su libre elección profesional. Desde Plaza de Armas enviamos nuestro más sincero pésame a su esposa Lety y demás familiares, así como a los miembros de la institución que formó, maestros y alumnos. En paz descance, don Federico. **-¡AAPUNTEN!- Centro Cívico.** En convivencia con sus colaboradores, el alcalde capitalino Luis Nava los convocó a redoblar esfuerzos en el 2024, el año de cierre, para hacer la diferencia en la construcción de la ciudad que queremos, con una mejor calidad de vida para todas las familias. Como es sabido, el presidente municipal cumplirá con el mandato recibido, sin competir por ninguna posición electoral. En los corrillos políticos se sabe que Nava, ubicado entre los ediles mejor calificados del país, pudiera ser el próximo presidente del comité estatal del PAN. Doy fe. **-¡FUEGO!- Más vale tarde...** No debe pasar inadvertido ese reconocimiento -más vale tarde que nunca- de la UAQ al gobernador Juventino Castro Sánchez, como gestor e impulsor del Centro Universitario de Querétaro, como consta en un cuadernillo distribuido en la conmemoración del 50 aniversario de la inauguración. “Los tiempos políticos no permitieron que participara en el acto inaugural, señala el texto. El exmandatario, en su última entrevista periodística, concedida a nuestro director general, reconoció que lo castigaron por conflictos con su sucesor, Antonio Calzada. Quien tuvo el privilegio de inaugurar las obras de CU cuando tenía dos meses y una semana en el gobierno. ¡Porca Miseria! (PA)

ACENTOS

Por César Márquez Pérez

COBAQ, promotor de paz. La no muy lejana pandemia mundial generó un efecto sobre la sociedad en general, que también produjo un impacto en el ámbito educativo y entre jóvenes, como la desvinculación afectiva-emocional y social-familiar, derivada en buena medida por la intensificación del uso de dispositivos electrónicos y reducción de las relaciones personales cara a cara, reflejándose al interior de las escuelas en situaciones específicas de tipo socioemocional como la intolerancia, la falta de respeto, la irritabilidad, la empatía y la falta de comunicación, entre otros. En respuesta a ello, el Colegio de Bachilleres del Estado de Querétaro (COBAQ) ha fortalecido su área psicopedagógica con programas como COBAQ Te Escucha, que a través de aulas psicoeducativas y una línea de atención directa se ocupa de este tema entre los estudiantes; así, el retorno a las aulas también se vio reforzado en su labor docente como formadores y como promotores de la paz, a fin de generar entornos armónicos y de bienestar socioemocional, con acciones preventivas y protocolos de acción que permiten alcanzar los aprendizajes esperados. En este contexto, al interior del plantel 10 San Juan del Río, ubicado en esa demarcación municipal, el COBAQ implementó el programa denominado Entornos Armónicos en una Cultura de Paz, que a la fecha ha sumado voluntades de



MIÉRCOLES 13 DE DICIEMBRE DE 2023

académicos, administrativos, directivos y, principalmente, estudiantes, quienes participan en una serie de actividades y proyectos transversales que consolidan sus aprendizajes, les permiten la sana convivencia y una participación proactiva soportada en ideales institucionales como la justicia, la democracia, la tolerancia y la solidaridad, lo cual contribuye en la prevención de conflictos y la resolución de problemas por el camino del diálogo y la paz. (AM)

ASTERISCOS

No abrirán carril. El carril confinado del transporte público en Paseo Cinco de Febrero no se pondrá en operación hasta que se cuenten con todas las medidas de seguridad para los pasajeros, puesto que, con la obra aún en ejecución, no existen condiciones para que los peatones puedan acceder a las terminales de forma segura. De acuerdo con el titular de la Agencia de Movilidad, Gerardo Cuanalo, se están colocando trabes en puentes elevados y se están instalando puentes peatonales, lo que imposibilita iniciar operaciones del carril confinado. Habrá que esperar. **Sistema ineficiente.** La expansión de la mancha urbana en la zona metropolitana es un reto enorme para el sistema de transporte público que, pese a las modificaciones en rutas y anexión de servicios adicionales, no puede atender la demanda en zonas como La Pradera. En este fraccionamiento del municipio marquesino, los pasajeros prefieren organizarse para compartir taxis o servicios de aplicación debido al insuficiente y tardío sistema de Qrobús. **Mantiene jubilación.** Quien fuera magistrado y presidente del Tribunal Superior de Justicia en Querétaro, José Antonio Ortega Cerbón (2018-2021), rechazó renunciar a su jubilación, por la que recibe 153 mil 903 pesos mensuales, en caso de que llegara a ganar una posición en el Senado. El exmagistrado es actualmente precandidato a la Cámara Alta por el partido Movimiento Ciudadano en Querétaro y dijo que “ningún ciudadano va a renunciar a su sueldo, nada más por participar en la política”. (AM 10)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Turismo. Después del anuncio de que el siguiente año se realizarán los juegos de la amistad en la entidad, la secretaria Adriana Vega se colgó una gran medalla, pues según nos cuentan, el evento es comparable con los juegos panamericanos al recibir más de 4 mil atletas y más de 28 mil turistas que generarán una derrama económica importante en el estado. Buenas noticias. **Relevos.** Como se ha venido anunciando, Josué “Chepe” Guerrero será relevado a finales de esta semana por Carlos Herrerías, quien siempre se ha caracterizado por un trato más amable y una buena relación pública con el círculo rojo de la entidad. Nos cuenta que llega con el aval de los más cercanos del gobierno del estado. Que sea para bien. **Tragedia.** Un camión del sistema Qrobús quitó la vida de una mujer el día de ayer. A pesar de los protocolos iniciados por la AMEQ. Los ciudadanos en redes sociales expresaron su malestar, ya que, dicen, existen reportes previos sobre el manejo imprudente de los choferes y no se atendieron. Sin duda es un tema prioritario que debe ser tomado con seriedad. **Javier Milei** aplicó al revés la máxima mexicana que decía “presidente que devalúa, se devalúa”. A dos días de asumir el poder devaluó el peso argentino en 54% e impulsó una decena de acciones draconianas. Y lo que falta.... (P)

TAMBIEN EN SAN JUAN HACE AIRE; ROSY SINECIO POR EL SENADO

Por Andrés González

Por el crecimiento de Morena en el estado – hay que decirlo – las y los aspirantes a los cargos de elección popular se han multiplicado. Y uno de estos, el más concurrido, es el senado. Fuentes por lo regular bien enteradas señalan que el número de aspirantes, mujeres y hombres es superior a los ochenta. Y son, señalan, más mujeres, sobre todo cuando en instancias nacionales dieron a conocer que el primero de la fórmula corresponde a una mujer. Y como para demostrar que también en San Juan hace aire, la regidora por Morena en San Juan del Río, Rosy Sinecio, ya se registró para buscar ese cargo. ¿Por qué busca el senado regidora?. “Porque pienso que tengo la capacidad para ocupar ese cargo, con conocimientos suficientes como para poder ocupar ese alto cargo dentro de la Cámara de Senadores”. Los que la conocen, dicen que es una hormiguita en el trabajo. Nunca deja a la gente con la palabra en la boca y entre sus cualidades, la consideran “como una mujer honrada”. “Me gusta ser útil a las personas, saber de sus necesidades y procuro hacer todo lo que está de mi parte para poder ayudarlas”. La regidora sanjuanense es conocida por todos como Rosy Sinecio, aun cuando su nombre correcto es Rosa María Ríos García. El apellido de Sinecio lo tomó de su esposo, el diputado Armando Sinecio. – Le gusta el servicio público-. Preguntamos. – Me encanta. Y le quiero

MIÉRCOLES 13 DE DICIEMBRE DE 2023

decir que es un gusto, una satisfacción, un verdadero honor, el poder servir a los demás. Además del servicio público, la regidora es una profesionista y contadora privada exitosa; empresaria del ramo inmobiliario, formando parte de la Confederación Nacional de Empresarias, capítulo Querétaro. Ha sido presidenta del Voluntariado de Agroasemex en la gerencia región bajío y occidente, que abarca los estados de Querétaro, Guanajuato, Nayarit, Michoacán, Colima y Aguascalientes. Es Gerente de la Empresa Desarrolladora Inmobiliaria Campestre San Juan y Desarrollos Residenciales Taninul. Desde su responsabilidad como regidora, ha tomado muy en firme el apoyo a familias sanjuanenses en la tramitación de vehículos extranjeros, los llamados “chocolates” beneficiando a estas familias en los trámites necesarios. Además, – y eso revela su alto sentido social – ha apoyado con firmeza a personas con discapacidad o bien a quienes están en centros de rehabilitación. Y habla, con respeto y admiración de su esposo, el diputado Armando Sinecio. “Tengo un marido excepcional que respeta y apoya la decisión de su pareja; me da mi espacio, me da mi tiempo y me apoya en todo”. Son felices padres de cuatro hijos, todos ya profesionistas, tres abogados y un arquitecto. “En Querétaro nos hacen muchas cosas; puntualizar y defender a nuestros niños, a nuestras niñas, del acoso escolar, que está sumamente grave en este estado y que los inmigrantes tengan la posibilidad de que aquí se superen, para arraigarlos en su tierra y que permanezcan en esta su patria”. El registro para buscar el senado representando a Querétaro, lo cubrió en Morena desde el mes pasado. “Esperaré con atención las decisiones internas de mi partido. Quiero servir a Querétaro desde el senado de la República”. (Código Informativo)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

El alcalde de El Marqués, Enrique Vega Carriles, suspendió en Mirador la obra de un Centro Cultural, en área verde, y reiteró a los maquesinos su compromiso de escuchar y atender. Las áreas verdes juegan un papel fundamental en la armonía social. (N)

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA



13 DE DICIEMBRE DE 2023

Cerca de 300 mdp asignarán a la organización del proceso electoral

:::: En la ley de egresos estatal que hoy se aprobará, nos refieren, destaca el gasto que se aplicará para el proceso electoral. El 2 de junio venidero se renovarán las 18 alcaldías y el Congreso local, por lo que se realizará una erogación importante en este rubro. Al Instituto Electoral del Estado de Querétaro que preside **Grisel Muñiz Rodríguez** le asignarán 290 millones 692 mil pesos, pero además al Tribunal Electoral del Estado de Querétaro se le darán 8 millones de pesos.



ARCHIVO

Grisel Muñiz Rodríguez.

(EUQ 2)



13 DE DICIEMBRE DE 2023

EN EL PROCESO ELECTORAL

Se debe garantizar presencia de grupos vulnerables: Waltter

GUALITA JIMÉNEZ

El vocero del Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación y el Estado Laico (FQDNDEL), Waltter López González, aseguró que los partidos políticos deberán entender las condiciones en las que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) declaró inválida la Reforma Electoral del estado de Querétaro, aprobada en julio de este año.

El activista recalcó que, pese a que esta reforma aún registrará el presente proceso electoral, los partidos políticos deberán revisar los preceptos que fueron considerados como inconstitucionales, particularmente en la postulación de las fórmulas destinadas para grupos vulnerables.

Es decir, los llamó a garantizar la participación de adultos mayores, personas de la comunidad indígena, migrantes, personas con discapacidad, jóvenes y miembros de la comu-

nidad LGBT, en candidaturas de elección popular.

De la misma manera, refirió la "exhibición" de los procesos en otras instancias, como el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro, a quien la Suprema Corte de Justicia "le corrigió la plana".

"La única garantía es voluntad política de los partidos, que ahí es donde está el tema. Ahorita, quedaron exhibidos, no solamente los legisladores que la votaron así de inconstitucional; sino también al Tribunal Electoral del Estado de Querétaro. Cuando hicimos el famoso camino con los juicios por los derechos político electorales, decidieron y le dieron la razón a la legislatura", argumentó.

Waltter López comentó que el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) tendría las facultades para abonar al cumplimiento del precepto de participación de grupos vulnerables.

"Ya sabemos que con esa ley inconstitucional vamos a jugar este proceso. Creo que el siguiente camino aquí es el IEEQ. El IEEQ debería de sacar lineamientos en base a la ley esta que todavía correrá, pero abriendo más espacios. Creo que el IEEQ tiene la posibilidad de proponer mecanismos flexibles y amplios para la participación de los grupos en situación de discriminación", manifestó.

Cabe recordar que la normativa electoral invalidada establece la inclusión de una sola fórmula destinada a alguno de los cinco grupos vulnerables, lo que no garantiza en su totalidad la representación de todos los grupos.

"Nosotros ya sabemos que esto es inconstitucional, entonces decirle a los partidos que no esperamos que jueguen al mínimo, sino que vamos a estar muy observantes de que jueguen y abran espacios para todos los grupos", concluyó López González.

(PA 8)